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Protokoll der 40. Mitgliederversammlung der Tösslobby,  
Dienstag 17.09.2019, 19:30 - 22.00 Uhr im GZ Bahnhof Töss  
 
Anwesend: 

AG Integration Imhof Monika 

AG Naherholung Herzog Gabi 

AG Raumplanung /Vorstand Pescatore Flurina 

AG Verkehr Pailer Wolfgang 

AG Verkehr / QV Töss-Dorf Peter Rosmarie 

Evang.Ref.Kirche Töss Hinrikson Hanny 

EVP Banholzer Lilian 

Fachstelle Quartierentwicklung Mersch Simone 

FDP Töss Helg  Felix  

QV Dättnau – Steig Wegelin Maria 

QV Eichliacker Girardin Line 

QV Eichliacker Ehrensperger Yvonne 

SP Töss Altenbach Dani 

Trägerverein GZ Bahnhof Töss / AG 
Drehscheibe 

Bretscher Verena 

TV Töss Gerteis Daniel 

Vorstand Wyler Marc 

Vorstand Zundel Michael 

Fussballkultur.ch Siegmann Dominik 

Elternrat Rebwiesen / Elternrat Rosenau Aschwanden Philipp 

 
Abwesend / Entschuldigt: 

AG Kulturstreuer Frey Heini 

Elternforum Eichliacker Alii Mikdat 

Elternforum Gutenberg-Zelgli Heusser Lara 

Elternrat Laubegg (Dättnau) Hausheer Angela 

Fussballclub Töss Zier Stephan   

Katholische Pfarrei Töss   

Kulturverein CH-Japan, Renzanart-
Winterthur Flury  Daniele  

QV Nägelsee Lüthard Reto 

Schwimmbadgenossenschaft Töss Metzger Jürg 

Vorstand Poller Pascal 

Vorstand Suter Helena 

Cevi Töss Zah Beryl 

Stadtharmonie Winterthur-Töss Fehr Verena 

Vorstand  Hürner Claudia   

 Trägerverein GZ Bahnhof Töss Frei  Werni  

 
Beilagen zum Protokoll 

1 PPP – Marc Wyler zur Vorbereitung Runder Tisch 2019 
2 PPP – Vortrag von Katarina Schmid, IF Schuhlaus Rosenau: «Neue Ansätze bei Schulmüdigkeit» 
3 AG Raumplanung «Eine Chance für Töss» Ziele 
4 Mitgliederliste Tösslobby  
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Verschickte Unterlagen 
Einladung mit Traktandenliste, Protokoll 39. MGV / 13. GV  
 

 

1) Begrüssung   

Marc Wyler begrüsst die Mitglieder zur 40. MGV der TössLobby 
Das Protokoll der 39. MGV und 13. GV wird ohne Korrekturen für gut befunden 
und verabschiedet.  

Marc Wyler 

2) Bericht AG Raumplanung bezüglich der Ziele für Töss im Hinblick auf die 
Infrastrukturbauten der SBB (Brüttemer-Tunnel) und Autobahninfrastruktur 
A1 der ASTRA 

 

Die AG Raumplanung stellt vor, welche Ziele sie für Töss im Hinblick auf die 
grossen Infrastrukturprojekte erarbeitet hat.  
Grundlagen sind; Karten und Texte mit Analysen und Zielen.  
Diese Ziele sollen als Grundlage für die Diskussionen mit Stadt, SBB und Astra 
dienen.  
Die vorgestellten Ziele sind:  
1. „Stadtportal“ Auwiesengebiet 
2. Erschliessung Reitplatz  
3. Hochspannungsleitung in den Brüttenertunnel – Netzbetreiber und SBB  
4. Ausbau A 1 Ausweitung – Überdachung, Erschliessung Dättnau, 
Langsamverkehr  
5. Überwerfung SBB Lage - Auswirkung aufs Quartier 
6. Rieterareal entwickeln (Erschliessung – Naherholung – Turnhalle – Hallenbad) 
7. Bahnhof Töss – Rampenanlagen müssen neu überdacht werden, damit die 
Umgebung des QZ und der Eingang in das Quartier Eichliacker keine Nachteile 
hat.  
8. Lärm – Thema wird als generelle Forderungen verstanden – mit dem 
Wachstum an Personen und Verkehr droht eine ständige Lärm Zunahme, daher 
wird auch eine Erfassung des Ist-Zustandes gefordert, der auch publiziert wird.  
Weitere Themen: Zürcherstrasse, Tössraum gemäss Leitbild, Zentrum Töss. ÖV 
Verbindung nach Zürich muss eventuell neu überdacht werden, z.Bsp. mit einer 
„Haltestelle Reitplatz“ oder einem Anschluss an den Bahnhof Kemptthal oder 
Effretikon.  
 
Diskussion im Plenum: Wird grundsätzlich für gut befunden. Zusätzliche Hinweise;  
Ebenfalls zu bedenken ist die Lärmentwicklung und der Nachtlärm bei den langen 
Bauzeiten. (Lärm wird ganzheitlich angegangen). Verkehrsregime bei 
Bauinstallationen für Langsamverkehr. Thema Luftqualität gehört dazu.Philipp 
Aschwanden verweist auf die Talsituation, Nadelöhr (Luzern, Emmen – da kann 
man sich informieren). Er wird schauen, ob er eine Verbindungsperson angeben 
kann.  
Beschluss: Die Papiere der AG Raumplanung – „Eine Chance für Töss“ werden 
den Mitgliedern verschickt.  
Wenn die Stadt die Anfrage der Gemeinderäte Liliane und Felix „verstärkte 
Information zu Planungen und Bauarbeiten in Töss“ beantwortet, hofft die AG 
Raumplanung auf ein Treffen mit der Stadt. Spätestens am Runden Tisch will sie 
die Anliegen einbringen.  
Ziel ist es, einen Zeitplan von der Stadt zu erhalten, damit man auf Grund der 
Langfristigkeit sieht, wann es wo in Töss aktiv zu werden gilt.  
 

Liliane, Yvonne, 
Line, Marc, Fluri-
na, Maria  

3) Runden Tisch vom 20.11.2019, 19.00 Uhr   
 

 

Marc Wyler gibt einen Rückblick und präsentiert die Planung und Ziele für den 
diesjährigen Runden Tisch mit dem SR.  
Grundsätzlich war es ein guter Anlass, es wurden auch sehr viele Themen 
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besprochen. Nicht so gut lief der „Follow up“ zum Runden Tisch; was ist nachher 
passiert? Was hat sich entwickelt und was wurde zu wenig verfolgt? 
Wenn man den Bearbeitungsstand der Einzelfragen nach einem ¾ Jahr anschaut, 
ist das Fazit es nicht so schlecht.  
 
-Ziele Runder Tisch 2019; Gespräche Face to Face, Kontaktpflege.  
Methodisch haben sich die drei folgenden Arten der Themenbehandlung bewährt: 
Anliegen platzieren, Informationen einholen, diskutieren und Forderungen stellen.  
Wichtig: bei vielen Themen kann man nicht in die Tiefe gehen, bei Konzentration 
auf weniger Themen kann man gründlicher in die Tiefe gehen.   
 
-Organisation der Vorbereitung (Vorbereitungsgruppe) 
PPP von Marc Wyler (Vgl. Beilage)  
Themen für den Runden Tisch 2019  
(Eingegangene Themen) 
-Ziele Töss für Infrastruktuprojekte SBB / A1 (AG Raumplanung) 
Spurerweiterung A1 /  
-Wie weiter mit Projekt Winti 2040 (QV Eichliacker)  
-Zugang Reitplatz (Eingabe Eichliacker)  
-Stand der Dinge Rieterareal (AG Raumplanung)  
-Turnhalle (QV Dättnau)  
Diskussion wegen Turnhallen: Der Argumentationsstand muss verdichtet werden. 
Wenn das nicht gelingt, kann man zwar mehr Turnhallen fordern, aber beim 
Nachhaken wird es schwierig. 
Daniel Altenbach wird das Thema am Runden Tisch vertreten.  
 
Neu wird GZ Bahnhof Töss thematisiert; das GZ-Bahnhof Töss und der 
Güterschuppen sollen keine Einschränkungen erfahren durch den Bahnhofsaus- 
und Umbau.  
 
An der Sitzung wurden folgende Delegierte bestimmt:  
Daniel Altenbach, Line Girardin Bueche, Rosmarie Peter, Renata Tschudi, 
Yvonne Ehrensperger, Vorstand der Tösslobby 
Die Delegation organisiert sich selber und berichtet nach dem Runden Tisch 
zuhanden der MGV  
 
Bis Ende September muss unsererseits klar sein, wen wir von der Stadt bezüglich 
der Fachlichkeit für nötig erachten: Zusätzlich sicher die DSS Abteilung 
Schulbauten und -Verkehrsplanung  
 

4) Schulmüdigkeit, Projekt des Elternforum Rosenau: Vortrag von Katarina 
Schmid, IF, Schulhaus Rosenau.  

 

IF = Integrative Förderung / Projekt: Förderung bei Schulmüdigkeit.  
Arbeit statt der Schule fernbleiben. Fälle die schwierig sind gibt es v.a. in der 2. 
Und 3. Oberstufe. 
Bisherige „Lösung“: „time-outs“ – die sind aber kaum praktikabel. Auch 
Schulwechsel sind keine Lösung.  
Häufig haben diese Schüler einen ausgeprägten Willen in die Arbeitswelt 
einzusteigen. Darum die Idee, Praktikum und Minimalbeschulung.  
Frau Schmid wendet sich v.a. an die Tösslobby, weil es schwierig ist, 
Schnupperlehrplätze und / oder Praktikumsplätze zu finden.  
Laufendes Pilotprojekt im Schulhaus Rosenau.  
Hoffnung an heute Abend: an eine Liste von Betrieben und Firmen die angefragt 
werden können zu kommen.  
Die Mitglieder bewerten den Versuch positiv und versuchen Ideen zu geben. 
-Mitglieder der Tösslobby können sich jederzeit direkt an Frau Schmid wenden für 
Adressen oder Ideen. (Z.B. Auwiesen AG – Betrieb) 
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Kontakt; Katarina.Schmid@win.ch 
Ebenfalls möglich, das Projekt im Tössemer vorzustellen und Firmen aufzurufen, 
sich bei Katarina Schmid zu melden.  
PPP Beiliegend.  
 

5) Termine 2020 MGV’s   

28.1.2020, 16.6.2020 mit GV, 15.9.2020 jeweils Dienstag 19.30 Uhr.  

6) Varia   

-Dominik Siegmann findet, dass der Vernetzungsaspekt von der Tösslobby wieder 
mehr gepflegt werden soll. Vorstellen Aller und Erklärung des Engagements. 
-Line Girardin: Jahresplanungssitzung für Terminkoordination. Fände es gut, 
wenn das wieder stattfindet. Gemäss Michael Zundel wurde beschlossen, dass 
die über die Töss.ch – Plattform Agenda läuft. Leider findet sich niemand der das 
organisiert.  
-Verena Bretscher: Infofoyer – Neu offen wenn Spielgruppe offen ist. Ebenfalls 
neu; offenes Büchergestell.  
-Texte für die Homepage sind noch keine eingegangen, ausser von der AG-
Verkehr. AG’s; bitte Texte liefern [wurde an der letzten MGV beschlossen]. 
Mitgliederliste: wird immer mit Protokoll verschickt.  
 
Rosmarie berichtet über die neue Dorfet. Das OK ist mehrheitlich zusammen, es 
entwickelt sich weiter. Gebraucht werden noch Leute zur Sponsorensuche, diese 
Personen sollten gut vernetzt sein.  
 

 

Nächste MGV: 28.Januar 2020 / Runder Tisch mit SR 20.11.2019  

 
Protokoll: Flurina Pescatore  

mailto:Katarina.Schmid@win.ch

